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Администрация и представители
студенческого самоуправления
БрГУ по сложившейся традиции
совершили возложение цветочной
гирлянды к памятнику Героя Со-

ветского Союза С.Б. Погодаева в
день великого праздника - Побе-
ды над фашистской Германией.
Почтили память погибших воинов

Ïî÷òèëè ïîêîëåíèå ïîáåäèòåëåé
в Великой Отечественной войне
ректор И.С. Ситов, первый прорек-
тор В.А. Иванов, проректор по
учебной работе Е.И. Луковникова,
председатель первичной профсо-

юзной органи-
зации студен-
тов Н.В. Савина
и председатель
студенческого
совета Я.В. Ка-
занкина.

А накануне 9
мая профком
р а б о т н и к о в
БрГУ во главе с
председателем
Н.А.Карповой
поздравили ве-

теранов вуза, вручив им не только
приветственный адреса, но и про-
дуктовые наборы.

Соб.инф.

В этом году работа V (XX) Все-
российской научно-техничес-
кой конференции студентов и
аспирантов "Молодая мысль -
развитию энергетики" (прохо-
дит в нашем университете еже-

годно) была организована на
платформе "Zoom" и состоя-
лась по секциям:
- Теплоэнергетика и теплотехни-

ка, 23 апреля;
- Электроэнергетика и электро-

техника, 25 апреля;
- Управление в технических си-

стемах, 1 мая;
- Инфокоммуникационные тех-

нологии, 1 мая.
Первыми свои работы пред-

ставили ребята в секции "Теп-
лоэнергетика и теплотехника".
Члены комиссии: заведующий ка-
федрой промышленной тепло-
энергетики, доктор технических
наук А.А.Федяев; доценты кафед-
ры промышленной теплоэнерге-
тики, кандидаты технических наук
В.Н.Федяева и П.С.Панкратьев;
ассистент кафедры промышлен-
ной теплоэнергетики А.Ю. Арте-
мьев.
В работе секции было представ-

лено более 15 статей, каждая из
которых прочитана и оценена ком-
петентными членами комиссии. В
результате места распределились
следующим образом:
1-е место - Ирина Бочкарёва

(гр. ПТЭ-16) с докладом "Энер-
госбережение за счёт использо-
вания низкопотенциального теп-
ла, вырабатывае-
мого при помощи
теплового насо-
са", Денис Гри-
шаев (гр. ТПУм-
19) с докладом
"Проблемы и
п е р с п е к т и в ы
применения жид-
кого биотоплива
в России и в
мире";
2-е место -

Алексей Лбов
(гр. ТПУм-19) с
докладом "Современные методы
снижения выбросов оксидов азо-
та на ТЭЦ", Елизавета Першина
(гр. ПТЭ-17) с докладом "Эффек-
тивные способы переработки пла-
стика";
3-е место - Ксения Ашурмаме-

дова (гр. ТПУм-18) с докладом
"Контроль загрязнения атмосфе-
ры при работе котельных и ТЭЦ",
Лидия Ефименко (гр. ПТЭ-16) с
докладом "Современные методы
контроля загрязнённости атмос-
ферного воздуха".
Двадцать пятого апреля со-

стоялась работа секции "Элек-
троэнергетика и электротехни-
ка". В секции насчитывалось бо-
лее 40 статей, 12 из них были зас-
лушаны в форме докладов на
платформе "Zoom" .
Важно отметить, что в данной

секции конференции очное учас-
тие принимали студенты Южно-
Уральского государственного уни-
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верситета (Челябинск) и Сибирс-
кого федерального университета
(Красноярск), а также учащиеся
школы №18 (Братск).

Состав комиссии секции "Элек-
троэнергетика и электротехника":

заведующий
к а ф е д р о й
электроэнер-
гетики и элек-
тротехники ,
кандидат тех-
нических наук,
доцент Ю.Н.
Булатов; декан
ф а к у л ь т е т а
Т.Н. Яковкина;
заместитель
декана по на-
учной работе

А.В.Струмеляк; М.П.Плотников
(вышеперечисленные преподава-
тели являются доцентами кафед-
ры ЭиЭ, кандидатами технических
наук), а также старший научный
сотрудник лаборатории энерго-
снабжении децентрализованных
потребителей отдела комплекс-
ных и регио-
нальных про-
блем энергети-
ки института си-
стем энергети-
ки имени Л.А.
Мелентьева ,
кандидат техни-
ческих наук
В.А.Шакиров.

Все доклады
были представ-
лены на высо-
ком уровне -
определить по-
бедителей конференции стало
сложной задачей. Призовые мес-
та распределились следующим
образом:

1-е место - Денис Бахмисов (гр.
ЭП-16), Нина Краева (гр. ЭП-16),
Ариана Яковкина (шк. №18, 9-й
класс) с докладом "Оценка влия-
ния электромагнитного излучения
сотовых телефонов на организм
человека"; Марк Волков (гр. ЭП-

18), Дмитрий Борисов (шк. №18,
8-й класс) с докладом "Исполь-
зование элементов Пельтье в ге-
нераторах с большими теплопо-
терями";

2-е место - Денис Бахмисов (гр.
ЭП-16), Данил Гребенников (шк.
№18, 8-й класс) с докладом "Мо-
дернизация электроснабжения
рельсового автобуса Кругобай-
кальской железной дороги с ис-
пользованием солнечных пане-
лей"; Вероника Калинникова (Си-
бирский федеральный универси-
тет) с докладом "Анализ проблем
энергоснабжения населённых
пунктов в районах Крайнего Се-
вера";

3-е место - Юлия Гладкая (шк.
№18, 9-й класс), Анжелика Смо-
лярская (гр. ЭП-16), Евгений Но-
виков (гр. ЭП-16) с докладом
"Анализ эффективности исполь-
зования мини ГЭС для электро-
снабжения посёлка Карам Каза-

чинско-Ленского района Иркутс-
кой области"; Денис Бахмисов (гр.
ЭП-16) с докладом "Определение
времени пребывания персонала в
условиях электрического поля
воздушных линий электропере-
дач".

Результаты вышеуказанных ра-
бот были рекомендованы комис-
сией к внедрению.

Первого мая состоялся заклю-
чительный дистанционный этап
конференции в секциях "Управ-
ление в технических системах"
и "Инфокоммуникационные
технологии". В данных секциях
насчитывалось около 20 статей,
каждая из которых была прочита-
на и оценена компетентной ко-
миссией. В итоге были выбраны
по три наиболее интересных ста-
тей в каждой секции. Участники
конференции представили свои
презентации и доклады на защи-
те в системе "Zoom".

Членами жюри выступили: заве-
дующий кафедрой управления в
технических системах, кандидат

технических наук, профессор И.В.
Игнатьев; доцент кафедры управ-
ления в технических системах
В.Н.Толубаев; старший препода-
ватель кафедры управления в тех-
нических системах Т.В.Темгенев-
ская; заместитель декана по учеб-
ной работе факультета энергети-
ки и автоматики, старший препо-
даватель кафедры управления в
технических системах А.Д.Улья-
нов.

Пьедестал секции "Управление
в технических системах":

1-е место - Евгений Дудин (гр.
УТС-16) с докладом "Идентифи-
кация объектов управления диф-
ференцирующим звеном";

2-е место - Андрей Тасенко (гр.
УТС-18) с докладом "Микропро-
цессорные устройства релейной
защиты";

3-е место - Роман Тобоков (гр.
УТС-18) с докладом "Концепту-
альные основы создания систем
автоматизированного управления
энергообеспечением промышлен-
ного предприятия".

Секция "Инфокоммуникацион-
ные технологии":

1-е место - Анисим Куликов (гр.
МТС-17) с докладом "Перспекти-
ва мобильной связи с луной";

2-е место - Александр Курушин
(гр. МТС-18) с докладом "Реали-
зация графического метода реше-
ния задач линейного программи-
рования в среде MatLab";

3-е место - Захар Пушкарь (гр.
МТС-18) с докладом "Перспекти-
вы технологии VR".

Выражаем всем участникам, а
также уважаемым членам ко-
миссий и организаторам кон-
ференции огромную благодар-
ность за проделанную работу и
желаем дальнейших успехов в
научной деятельности!

Денис БАХМИСОВ,
председатель комитета НИР,

гр.ЭП-16

В связи с пандемией COVID-
19 Братский государственный
университет проводит тради-
ционный День открытых две-
рей дистанционно.

Приглашаем всех желающих
посетить на сайте БрГУ раздел
"День открытых дверей -
ONLINE". Здесь вы можете ска-
чать "Справочник абитуриента -
2020", узнать всю актуальную ин-
формацию об особенностях при-
ёма на обучение в БрГУ на 2020/
2021 учебный год, ознакомить-
ся с перечнем специальностей и
направлений подготовки, а так-
же задать интересующие вопро-
сы представителям центральной
приёмной комиссии и факульте-
тов университета.

Информация ЦПК

Обращение ректора БрГУ
Ильи Сергеевича Ситова
к будущим абитуриентам

Дорогие друзья! Рад привет-
ствовать вас на дистанционном
Дне открытых дверей Братского
государственного университета!

Наш вуз необычный и удиви-
тельный. Несмотря на то, он не
может претендовать на звание
старейшего или крупнейшего
университета нашей страны, по
числу ярких побед и значимых
достижений в отдельных на-
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правлениях уставной деятельно-
сти Братский госуниверситет за-
частую не только не уступает
именитым столичным вузам, но
и превосходит их. Насыщенная,

увлекательная
история наше-
го университе-
та создавалась
большим чис-
лом талантли-
вых, волевых и
неординарных
людей, любив-
ших свою аль-
ма-матер и
трудившихся
здесь в лучших
традициях оте-
чественного
образования.

Бережно храня всё доброе и
светлое, что досталось по на-
следству от ветеранов, нынеш-
ний коллектив следует передо-
вым тенденциям в сфере науки
и инноваций, активно развивает-
ся сам и развивает наш вуз.
Выпускники университета соче-

тают высокую профессиональ-
ную квалификацию и глубокие
междисциплинарные знания. Как
результат - вот уже несколько по-
колений жителей Приангарья,
отучившись здесь сами, приво-
дят  к нам своих детей и внуков.
И приятно сообщить, что по

итогам проводимого Министер-
ством науки и высшего образо-
вания несколько лет подряд мо-
ниторинга эффективности наш
университет неизменно призна-
ётся эффективным вузом.
Что особенно важно - в 2019

году Братский государственный
университет успешно прошёл го-
сударственную аккредитацию
образовательных программ. Всё
это как нельзя лучше подтверж-
дает, что образование в нашем
вузе - не только приобретение
фундаментальных знаний, фор-
мирование профессиональных
компетенций, это ещё и соответ-
ствие мировым требованиям,
предъявляемым к современным
специалистам, а также общая
культура, гражданская зрелость
и чувство ответственности.
Ждём вас в стенах Братского

государственного университета!
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16 мая на базе программы
ZOOM Cloud Meeting состоялся
уже традиционный, пятый по
счёту, конкурс энергосберега-
ющих проектов "Новая энер-
гия" среди учащихся 6-11 клас-
сов города Братска и Братско-
го района.

Защита проектов состоялась в
дистанционном формате. Школь-
ные команды представили свои
проекты по электроснабжению и
обеспечению связью уда-
лённого потребителя.

Затем ответили на блиц-
вопросы компетентного
жюри: Владислава Альбер-
товича Шакирова - старше-
го научного сотрудника ла-
боратории энергоснабже-
ния децентрализованных
потребителей отдела комп-
лексных и региональных
проблем энергетики инсти-
тута систем энергетики им.
Л.А. Мелентьева (Иркутск);
Татьяны Нико-
лаевны Яковки-
ной - декана
ФЭиА, к.т.н.,
доцента; Алек-
сандра Дмитри-
евича Ульянова
- старшего пре-
подавателя ка-
федры УТС.

В этом году в
кейс-задания
были внесены
изменения: по-

мимо уже привычной задачи - рас-
считать оптимальные варианты
электроснабжения потребителей
электроэнергией от альтернатив-
ных источников - школьникам
предстояло ещё и обеспечить на-
селённые пункты спутниковой
связью и интернетом. Результа-
ты расчётов были проанализиро-
ваны экспертами - преподавате-
лем кафедры ПТЭ А.С.Нефёдовым
и старшим лаборантом кафедры
ЭиЭ К.Е.Коротковой.

В упорной борьбе с большим от-
рывом победу одержала команда
МБОУ СОШ №1, второе место за-

Íàøà íîâàÿ ýíåðãèÿ
воевала МБОУ СОШ №18, третье
- команда МБОУ СОШ №6. Все
победители награждены диплома-
ми и подарочными сертификата-
ми, а участники получили памят-
ные подарки и сертификаты уча-
стников.

Искренне поздравляем ребят с
тем, что они, пре-
одолев все труд-
ности, продемон-
стрировали спо-
собности к раци-
ональному мыш-
лению в области
энергетики, а так-
же завидное уме-
ние находить эко-
номически и тех-
нически эффек-
тивные решения
по размещению

различных типов электростанций
на основе возобновляемых источ-
ников энергии. Ждём вас, будущие
энергетики, в следующем году!

Организаторы
конкурса и его
участники выра-
жают искреннюю
признательность:
ректору ФГБОУ
ВО "БрГУ" И.С.
Ситову; директо-
ру КУИЦ "Энерге-
тика" БрГУ М.А.
Грайверу; замес-
тителю директора

КУИЦ "Энергетика" БрГУ В.Н.
Федяевой; начальнику контракт-
ной службы Г.Д. Лобовой; замес-
тителю директора МАО ДПО
"ЦРО" Ю.В.Безкровной; декану
ФЭиА Т.Н.Яковкиной; заместите-
лю декана по внеучебной работе
О.В. Макушевой; старшему пре-
подавателю кафедры ПТЭ А.С.
Нефёдову; старшему преподава-
телю кафедры УТС А.Д. Ульянову;
старшему лаборанту кафедры
ЭиЭ К.Е. Коротковой; председа-
телю профкома студентов БрГУ
Н.В. Савине.

Информация ФЭиА

Ещё один памятник погибшим
в Великой Отечественной вой-
не появился в Братске. Учащи-
еся школы № 19 Правобереж-
ного района обнаружили забро-
шенный обелиск во время про-
гулки по острову Зуй. Школь-
ники, учителя и сотрудники об-
щественной организации
"Братская рыбалка" привели
его в порядок. Сегодня осмот-
реть памятное место приехали
мэр города Сергей Серебрен-
ников и председатель Думы
Братска Лариса Павлова.

Обелиск обнаружили на месте
бывшего детского пионерского
лагеря "Ангара", который когда-
то действовал на острове Зуй.
Сегодня от сооружений этого уч-
реждения почти ничего не оста-
лось. О том, что в лесу сохранил-
ся обелиск, много лет никто не
вспоминал. Его обнаружила семья
Трофимовых - Алина, Лена, Ваня
и их мама.
- Мы готовились к 9 Мая и ре-

шили найти в лесу живописное
место, чтобы записать песню на
конкурс, посвящённый 75-летию
Великой Победы. Наверное, это
символично, что именно во вре-
мя этой прогулки мы нашли заб-
рошенный обелиск, - рассказала
мать четверых детей Ольга Тро-
фимова.
Мэр Братска Сергей Серебрен-

ников посетил памятное место и
возложил к обелиску цветы:
- Я горжусь ребятами и их роди-

телями, которые не только нашли
обелиск, но и привели его в по-
рядок. Благодарю за неравноду-
шие и отзывчивость! В ближай-
шем будущем мы отреставриру-
ем обелиск, и он станет частью
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мемориального комплекса Брат-
ска.
Глава города предложил школь-

никам провести совместную ис-
следовательскую деятельность,
чтобы восстановить историю со-
здания обелиска.
Почтить память погибших воинов

и познакомиться с новым памят-
ником, посвящённым Победе в
Великой Отечественной, приеха-
ли также председатель Думы го-
рода Братска Лариса Павлова и
депутат Дмитрий Красько.
- К сожалению, мы пока не зна-

ем историю этого ме-
ста, но уверены, что
обязательно восста-
новим её так же, как
и сам памятник. Обра-
щаюсь ко всем брат-
чанам: если вы что-то
знаете об авторе это-
го обелиска, истории
его создания - сооб-
щите об этом в школу
№ 19, - отметила Ла-
риса Павлова.
Информацию об

истории обелиска
"Живущие вам бес-
конечно должны"
просят сообщать по телефону
8-950-122-13-05.
Уже сегодня обелиск выглядит

достойно, над ним поработали за-
ботливые руки школьников, их ро-
дителей и педагогов школы № 19.
Мужскую работу, а также матери-
альную помощь оказали члены об-
щественной организации "Братс-
кая рыбалка". Поверхность памят-
ника, символизирующего Красное

знамя, очистили и заново покра-
сили, обновили надпись, а вокруг
убрали валежник и мусор.

- Мы увидели в соцсетях, что
мама наших учеников
Ольга Трофимова
просит помощи, что-
бы отреставрировать
заброшенный обе-
лиск. К этому време-
ни они уже многое
сделали самостоя-
тельно, оставалось
только закупить крас-
ку и обновить памят-
ник. Педагоги сразу
откликнулись на
предложение, и мы
закончили начатое

как раз к 9 Мая, - прокомменти-
ровала директор школы № 19 Та-
тьяна Апресян.

Результат не заставил долго
ждать - к памятнику потянулись
люди. В 75-ую годовщину Вели-
кой Победы братчане приносили
сюда цветы.

По материалам
пресс-службы

администрации города Братска

Вся страна включилась в ак-
цию «Сад Победы», посвящён-
ную 75-летию Великой Побе-
ды. Коллектив Братского госу-
дарственного университета
разработал комплекс мероп-
риятий для создания сада Па-
мяти. Однако эти планы нару-
шила пандемия коронавируса.
Тем не менее, сад Победы в
этом памятном году создаёт-
ся.

На территории дендрария уни-
верситета проведены экспери-
ментальные прививки кедра на
сосну, эту работу провели со-
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трудники кафедры воспроизвод-
ства и переработки лесных ре-
сурсов профессор Елена Михай-
ловна Рунова и доцент Ирина Ни-
колаевна Челышева. Ветеран на-
шего вуза доцент Владимир Гри-
горьевич Иванов и заместитель
декана лесопромышленного фа-
культета доцент Иван Александ-
рович Гарус посадили дубы, ко-
торые создадут со временем це-
лую рощу.
А 16 мая проведена акция по по-

садке саженцев ели сибирской,
которые лучше всего отражают
тожественность и значимость Ве-
ликой Победы. Саженцы привез-
ли выпускники лесопромышлен-
ного факультета, успешно рабо-
тающие в лесной отрасли, - Па-
вел Краснощек и Кирилл Колос.
Было высажено более 30 сажен-
цев. Возглавил работу первый
проректор вуза, профессор Вик-
тор Александрович Иванов. Ак-
тивное участие в посадках при-
няли преподаватели и студенты

Братского государственного уни-
верситета: Н.Д. Вовченко, И.Н.-
Челышева, Е.М.Рунова, О.И.Ново-
сёлова с дочерью, М.В.Степани-
щева, Е.В.Рыбаченко и другие.

 Хочется отметить, что все ра-
боты проводились с соблюдени-
ем правил санитарной безопас-
ности. Не сомневаемся, что
скромный вклад в создание ги-
гантского памятного сада Побе-
ды будет радовать жителей Брат-
ска, посёлка Энергетик, а также
студентов и преподавателей
Братского государственного уни-
верситета.

Елена РУНОВА,
профессор базовой

кафедры ВиПЛР,
д-р с.-х. наук

Так прививается кедр на сосну

Расти, ёлочка, большой
и красивой
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В 2020 году в Братском целлю-
лозно-бумажном колледже
ФГБОУ ВО "БрГУ" государствен-
ная итоговая аттестация специ-
альности 38.02.01 Экономика и
бухгалтерский учёт (по отраслям)
впервые будет проходить в фор-
мате демонстрационного экзаме-
на. В связи с этим колледжем
была аккредитована площадка

Àêêðåäèòîâàííûé öåíòð ÖÏÄÝ ïî
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Ц е н т р а
проведе-
ния демон-
страцион-
ного экза-
м е н а
(ЦПДЭ) по

стандартам WorldSkills Russia в
компетенции "Бухгалтерский
учёт". С сайта БрГУ

В рамках XXII Региональной
научно-практической студен-
ческой конференции "Новое по-
коление - 2020" кафедра инос-
транных языков БрГУ провела
ставшую уже традиционной
секцию "Реферативные пере-
воды".
Работа секции включала заочный

этап, когда участники выбирают
интересующий их аутентичный ма-
териал и выполняют перевод на
русский язык. Далее на основе дан-
ной работы выполняется написание
тезисов. Тематика выбранных из
оригинальных источников статей
(публикации в зарубежной перио-
дической печати, материалы интер-
нет-сайтов и т.п.), как правило, от-
ражала сферу научных интересов
студентов и в основном совпадала
с направлениями их подготовки.

Ðåôåðàòèâíûå ïåðåâîäû

Близится юбилейная дата: 40
лет назад наш университет
приобрёл статус самостоя-
тельного вуза. Случилось это
в 1980 году. Братский филиал
Иркутского политехнического
института стал Братским инду-
стриальным институтом.

Кто стоял у истоков такого мощ-
ного преобразования, кому ны-
нешнее поколение студентов и
работников БрГУ обязано низко
поклониться, сказав "спасибо"?
Сегодня мы расскажем о чело-

веке из той самой когорты сози-
дателей - новаторе и большом
учёном, заслуженном деятеле на-
уки и техники, лауреате премии
Совета министров СССР, кори-
фее высшего образования, учас-
тнике Великой Отечественной
войны, имеющего боевые награ-
ды, - Николае Никаноровиче
ЯЦЕНКО (31 октября 1922 - 24
мая 2008).
Николай Никанорович родился

в Полтаве. В 1939 году, семнад-
цатилетним пареньком, призван
в Красную Армию (рядовой, сер-
жант, старший сержант, в годы
войны прошёл подготовку на
фронтовых курсах младших лей-
тенантов, далее - командир взво-
да разведки, командир огневого
взвода, командир батареи). А
дальше произошёл коренной пе-
релом в его судьбе. В ноябре

Ê þáèëåþ âóçà
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1944 года был направлен с пере-
довой в Военную академию бро-
нетанковых войск, в 1949 году
окончил 1-й инженерно-танковый
факультет и направлен в войска
заместителем командира таково-
го полка по технической части,
чуть позднее переведён на науч-

но-исследова-
тельский тан-
ковый полигон
инженером,
став затем
старшим ин-
женером-ис-
п ы т а т е л е м
бронетанко-
вой техники и
вооружения
(г.Кубинка в
Подмосковье).

В 1952 году
молодой ис-
следователь
принят по кон-
курсу адъюнк-
том Академии
артиллерийс-
ких наук по от-
делению меха-
нической тяги
в артиллерии.
После завер-
шения учёбы и

проведённых научных изысканий
защитил кандидатскую диссерта-
цию (1955 год) и был направлен
заместителем начальника веду-
щего научно-исследовательского
и испытательного отдела в со-
зданном при Министерстве обо-
роны НИИИ-21, став затем на-
чальником того же отдела. По ре-
зультатам испытательных работ
подготовлена и успешно защище-
на в 1967 году первая в этом Ин-
ституте докторская диссертация
с присуждением учёной степени
доктора технических наук по спе-
циальности "Колёсные и гусенич-
ные машины". Параллельно с ос-
новной работой в НИИИ-21 Н.Н.
Яценко вёл преподавательскую
работу в качестве профессора
(учёное звание).
В 1969 году вследствие тяжё-

лейшей травмы во время прохож-
дения военной службы лишился
обеих ног и был уволен из рядов
Советской армии в звании пол-
ковника. После реабилитации Ни-
колай Никанорович вернулся к ра-
боте ведущим научным сотрудни-

ком в том же Институте, где про-
работал до 1974 года. За эти годы
учёным были окончательно отра-
ботаны теоретические основы,
технология испытаний и доводки
АТС в полигонных условиях, выш-
ли из печати книги "Плавность
хода грузовых автомобилей",
"Колебания, прочность и форси-
рование испытания автомоби-
лей", подготовлены к печати но-
вые монографии, получены оче-
редные авторские свидетельства
и патенты.
 В те годы Николай Никаноро-

вич Яценко становится обще-
признанным лидером в области
повышения надёжности специ-
альных автотранспортных
средств на основе форсирован-
ных и доводочных испытаний: с
1968 года - член научно-техничес-
кого совета Минавтопрома СССР,
с 1970 года - член редакционной
коллегии отраслевого научно-тех-
нического журнала "Автомобиль-
ная промышленность", член выс-
шей экспертной комиссии (ВАК)
СССР по присуждению научных
степеней, член ряда специализи-
рованных советов по защите кан-
дидатских и докторских  диссер-
таций, председатель многих го-
сударственных аттестационных
комиссий по выпуску инженеров-
автомобилистов.
И вот такой выдающийся

специалист, учёный и мудрый
человек волею божественного
провидения оказался в Брат-
ске. В 1974 году Минвуз коман-
дирует его в наш город, чтобы
на базе общетехнического фа-
культета Иркутского политехни-
ческого института наладить орга-
низацию подготовки автомо-
бильных инженеров-механиков
для бурно развивающегося Брат-
ско - Усть-Илимского территори-
ально-производственного комп-
лекса и начавшегося строитель-
ства Байкало-Амурской магист-
рали.
Как всегда, эксперимент с уча-

стием Яценко удался на славу, и
Николая Никаноровича назнача-
ют заведующим кафедрой авто-
мобильного транспорта и дека-
ном общетехнического факульте-
та, который он скрупулёзным
творческим трудом подготовил с
помощью единомышленников
для реорганизации в 1975 году

в Братский филиал ИПИ, став его
директором.

Однако Н.Н.Яценко не был бы
тем, кем он был, если бы остано-
вился на достигнутых успехах.
Ведя самоотверженную педагоги-
ческую работу, читая дисципли-
ну "Автомобили. Теория эксплу-
атационных свойств", он активно
продолжал формировать профес-
сорско-преподавательский со-
став (приглашал специалистов из
других вузов страны), с их учас-
тием открывая новые специаль-
ности, кафедры и факультеты, од-
новременно совершенствуя науч-
но-исследовательский сектор и
наращивая материально-техни-
ческую базу. В результате этой
масштабной деятельности цель
дружного коллектива во главе с
Н.Н.Яценко была достигнута - по-
становлением Совета министров
СССР филиал Иркутского поли-
технического института преоб-
разуется в Братский индустри-
альный институт, а Николай Ни-
канорович назначается его пер-
вым ректором. И.о. ректора БрИИ
Яценко пробыл с января по июль
1980 года. На этом посту его сме-
нил работник оборонной науки
Олег Петрович Мартыненко, мос-
квич, доктор технических наук, но
это уже другая история.

А Николай Никанорович в связи
с ухудшением здоровья был вы-
нужден вернуться в Москву - "для

лечения и отдыха". Но вместо
заслуженного покоя он сразу ока-
зывается в гуще событий. Вот пе-
речень его официальных должно-
стей: ведущий научный сотрудник
НИЦИАМТа, советник Госстан-
дарта РФ, директор научно-тех-
нического центра, заведующий
отделом проблем качества и на-
дёжности ФГУП "НАМИ", консуль-
тант НИИИ Минобороны РФ.
Плюс ко всему подготовка канди-
датов технических наук, научный
консультант по докторским дис-
сертациям, работа в специализи-
рованных советах по защите дис-
сертаций, член редколлегий ряда
научных журналов, написание
новых монографий и т.д. Обшир-
ный объём полезной деятельно-
сти для науки, страны, людей
трудно даже оценить, настолько
он значим и весом. Остались ли
сегодня такие личности в высшей
школе? Вопрос, конечно, инте-
ресный. Видимо, остались, если
Россия по-прежнему жива и по-
степенно, несмотря на всё новые
и новые вызовы, развивается.

Из открытых источников
материал подготовила

Маргарита ИСАКОВА
*Автор благодарит за актив-
ное сотрудничество Сергея

Петровича Рыкова - доктора
технических наук, профессо-

ра, заведующего кафедрой
автомобильного транспорта с

2007 по 2017 год.

Äîáðûå äåëà ïðîôêîìà ñòóäåíòîâ
Это может только показаться,

что в период пандемии жизнь
профкома студентов замерла.
Студентов же в учебных корпу-
сах нет, находятся на самоизо-
ляции... На самом деле как раз
в это самое время первичная
профсоюзная студенческая
организация (председатель
Николай Савина, его замести-
тель Игорь Гуженок) соверши-
ла массу полезных дел.

В студенческие общежития
были приобретены светодиод-
ные светильники - 200 штук на
сумму почти 204 тысячи рублей.
В комнату отдыха общежития
№4 куплен новый шикарный те-
левизор. Комендант В.А. Малы-
шева (на снимке) сердечно бла-
годарит родной профком сту-
дентов за проявленное внима-
ние к нуждам обучающихся, про-
живающих в период обучения в
университете вне родного дома.
В марте студенческий профком

выдал материальную помощь тем
ребятам, кто пожелал на время
дистанционной формы обучения
выехать домой. В апреле так же
помог студентам, кто остался в
общежитиях, выдав каждому по 3
тысячи рублей. Кроме того, чле-
нам профсоюза решено выделять
по 10 тысяч рублей по случаю
смерти близких. Продолжалась
выплата и других видов матери-
альной поддержки. Все средства
переводились на банковские кар-
ты.
В этом году 1 июня из-за коро-

навируса не состоится популяр-
ный праздник для детей, который
традиционно с размахом прово-
дит студенческий профком. Но
выход и тут найден - мамы, обу-
чающиеся в БрГУ, получат по 2
тысячи рублей на каждого ребён-
ка.
Кроме того, лично Николай Са-

вина и Игорь Гуженок ведут боль-
шую работу, связанную с выдачей
различных справок и документов
студентам, которые сами по из-
вестным причинам временно не
могут обратиться в отдел кадров,
бухгалтерию, другие структурные
подразделения вуза. За них это
делают профсоюзные лидеры, им
вход в корпуса университета не
запрещён.

Маргарита ИСАКОВА

В связи с введением на терри-
тории Иркутской области режима
самоизоляции граждан, секция
проходила в дистанционном фор-
мате - выступающие подготовили
и отправили видеопрезентации
своих выступлений.

По итогам работы секции были
вручены дипломы победителям и
принято решение о рекомендации
публикации тезисов в сборнике.

Пьедестал победителей выгля-
дит следующим образом: I место
- Марк Волков (ЭП-18), Анастасия
Хощенко (ИСИТ-19); II место - Ни-
колай Дроздов (ПТЭ-19), Екатери-
на Козлова (ЭКО-18); III место -
Андрей Азёмов, Владислав Стре-
милов (ПГС-18), Екатерина Тара-
сова (ЭКО-18), Валерий Винокуров
(ЭП-18).

Оргкомитет

Союз "Торго-
во -промыш-
ленная палата
г. Братска" на
безвозмезд-

ной основе оказывает поддержку
предпринимателям в сложившей-
ся из-за распространения коро-
навируса ситуации:

- консультирование субъектов
предпринимательской деятельно-
сти по вопросам форс-мажорных
обстоятельств;

- подготовка проектов уведом-
лений о наступлении обстоя-
тельств непреодолимой силы
(форс-мажора) из-за "COVID-19";

- консультирование о мерах под-
держки для субъектов малого и
среднего предпринимательства.

Телефоны "горячей линии":
8902-567-26-35 (Президент ТПП

г. Братска - Гарцун Светлана Ва-
лерьевна);

8902-579-72-73 (Юрист ТПП г.
Братска - Омолоева Елена Вла-
димировна); 8914-002-41-00
(Главный бухгалтер ТПП г. Братс-
ка Кучина Наталья Сергеевна);

8902-569-63-84 (Руководитель
Центра поддержки предпринима-
тельства ТПП г. Братска - Щер-
баченко Вячеслав Антонович) или
ждем вас по адресу: г. Братск,
ул. Мира, д. 6 "Г".

Äëÿ
ïðåäïðèíèìàòåëåé

Из воспоминаний Н.Н.Яценко, присланных им из Москвы и опуб-
ликованных в газете "Братский университет" в 2002 году: "Благо-
даря желанию молодёжи получить высшее образование и стать высо-
коквалифицированными специалистами у себя в городе, а руководи-
телей Братска предоставить ей для этого лучшие возможности, стро-
илась реалистическая программа создания и развития института. За
счёт очень скромных собственных средств (в том числе отчислений от
хоздоговорных работ профессорско-преподавательского состава с вов-
лечением в них студентов) осуществлялись проектные, технологичес-
кие расчёты, изыскания, строительство первых объектов, разработка
генерального плана института, принятого архитектурно-строительным
Советом города с оценкой "отлично".
Однако в условиях командно-административной системы этого было

недостаточно. Нужно было убедить в реальной необходимости осуще-
ствления программы и созданных предпосылках Минвуз РСФСР, Пла-
новую комиссию, Госплан СССР, представив в Совет министров обо-
снованный проект решения об открытии индустриального института в
Братске.
Полагаю, что все сотрудники института, активно участвовавшие в этой

напряжённой работе, испытали глубокое удовлетворение, когда в июне
1980 года вручались дипломы первым 400 выпускникам уже не фили-
ала Иркутского политехнического института, а Братского индустри-
ального института. Тем более, что этот выпуск совпал с 25-летием
города Братска".
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При Братской районной боль-
нице открылась лаборатория
для исследования анализов на
COVID-19. Об этом сообщила
заместитель мэра по соци-
альным вопросам Марина Зу-
бакова. Также она ответила и
на другие вопросы, которые
прозвучали в конце прошлой
недели во время брифинга, по-
свящённого поэтапному выхо-
ду из режима повышенной го-
товности и мерам социальной
поддержки для некоторых ка-
тегорий населения.

В Братск накануне поступили 37
вахтовиков из Усть-Кута с под-
тверждённым диагнозом корона-
вирусной инфекции. Этот факт
вызвал обеспокоенность среди
населения и воспринимается как
угроза заражения братчан. Мари-
на Зубакова подчеркнула, что та-
кие опасения необоснованны.

- Госпиталь, расположенный в
Братской районной больнице, был
создан специально для госпита-
лизации пациентов с коронавиру-
сом из северных территорий Ир-
кутской области. Отделение рас-
считано на оказание медицинских
услуг этого профиля 550 тыс. на-
селения. Вместимость госпиталя
- 180 мест, он оснащён по анало-
гии с подобными больницами в
стране и регионе. Внешний кон-
тур больницы охраняется сотруд-
никами полиции, само здание
разделено на зоны, которые изо-
лированы. Компетенция Братской
районной больницы и уровень
организации оказания медицинс-
ких услуг достаточно высок и не
вызывает сомнения, - отметила
Марина Зубакова.

Пациенты, которые проходили
стационарное лечение в Братской
районной больнице, переведены
в другие лечебные учреждения
города. В больнице оборудован
блок для проживания врачей, так-
же ведутся переговоры об орга-
низации проживания медперсона-
ла в одной из гостиниц Братска.
Открывшаяся лаборатория будет
регулярно проводить тестирова-
ние врачей, которые входят в
группу риска. На сегодняшний
день мощности лаборатории
позволяют ежесуточно иссле-
довать около 70 анализов на
COVID-19. В ближайшем буду-
щем здесь станет возможна об-
работка до 200 тестов в сутки.

На вопрос журналистов, можно
ли будет в этой лаборатории
сдать анализ на платной основе,
Марина Зубакова ответила, что
пока такой возможности у лабо-
ратории нет:

- Лаборатория будет обрабаты-
вать анализы пациентов из обсер-
ватора, а это в том числе и тран-
зитные пассажиры из других го-
родов области, которые едут из
Москвы или Новосибирска через
Братск. Только при получении
первого отрицательного анализа

их отправляют по месту прожива-
ния специальным транспортом.

Журналисты интересовались,
как будет контролироваться ма-
сочный режим и планируется ли
административная ответствен-
ность за его нарушение.

- Напомню, масочный режим в
Иркутской области начнёт дей-
ствовать с 20 мая. На сегодняш-
ний день не определено, как он
будет реализован. Нормативные
документы пока в разработке в
правительстве Приангарья. Я при-
зываю вне зависимости от мер
наказания за несоблюдение это-
го режима пользоваться сред-
ствами индивидуальной защиты,
чтобы не подвергать опасности
себя и своих близких, - отметила
Марина Зубакова.

"Планируется ли, что медицин-
ские маски будут раздавать бес-
платно?" - такой вопрос прозву-
чал от представителя одного из
средств массовой информации.

- Мы регулярно предоставляем
маски на безвозмездной основе.
Партии индивидуальных средств
защиты поступают в образова-
тельные и лечебные учреждения,
на предприятия общественного
транспорта, пассажирам самолё-
тов в аэропорту. В правительстве
Иркутской области обсуждается
возможность выделения из бюд-
жета региона 50 миллионов руб-
лей на приобретение масок мно-
горазового использования, кото-
рые будут раздаваться бесплат-
но представителям группы риска,
- ответила заместитель мэра по
социальным вопросам.

Сегодня многие задаются воп-
росом, когда откроются дошколь-
ные учреждения. Эта тема прозву-
чала и на брифинге.

- Председатель правительства
Константин Зайцев озвучил план
поэтапного выхода из режима
повышенной готовности, соглас-
но которому образовательные уч-
реждения относятся к третьему
завершающему этапу. Поэтому об
открытии детских садов говорить
ещё рано. Когда именно детские
сады начнут функционировать в
полную силу, будет зависеть от
коэффициента заболеваемости
COVID-19 в Братске.

Также заместитель мэра по со-
циальным вопросам отметила, что
сегодня работа садов перестро-
ена - дежурные группы действу-
ют в каждом дошкольном учреж-
дении, что облегчает проблемы
родителей, которым необходимо
работать, и формируются они из
детей, максимально приближен-
ных по возрасту. При этом коли-
чество воспитанников в одной
группе в среднем 9 человек, но
не более 12. На сегодняшний день
детские сады в Братске посеща-
ют 2 118 малышей, функциониру-
ют 233 дежурные группы.

По материалам пресс-службы
 администрации города Братска

Ëàáîðàòîðèÿ äëÿ èññëåäîâàíèÿ
àíàëèçîâ íà COVID-19 Почти полтора года назад всту-

пил в силу 217-ФЗ "О ведении
гражданами садоводства и ого-
родничества для собственных
нужд и о внесении изменений в
отдельные законодательные
акты Российской Федерации".
Эксперты Федеральной кадаст-
ровой палаты прокомментиро-
вали его основные положения.

С 1 января 2019 года вступил в
силу 217-ФЗ "О ведении гражда-
нами садоводства и огородниче-
ства для собственных нужд и о вне-
сении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской
Федерации". Его основная цель -
совершенствование регулирования
различных ситуаций, сложившихся
в сфере "дачной деятельности". По
данным Союза садоводов, в Рос-
сии не менее 60 млн дачников, и
далеко не все нюансы организации
этого популярного досуга были уч-
тены предыдущими нормативными
актами.

Только СНТ и ОНТ. Теперь, с
момента вступления 217-ФЗ, граж-
дане могут создавать только садо-
водческие (СНТ) и огороднические
некоммерческие товарищества
(ОНТ). Указанные товарищества
являются товариществом соб-
ственников недвижимости (ТСН).
Уже существующие дачные объе-
динения теперь автоматически
причисляются к садоводческим, а
из законодательства выводятся все
"дачные" понятия.

"Важно, что не требуется реор-
ганизация ранее созданных для
целей ведения садоводства и ого-
родничества некоммерческих
объединений, - отмечает эксперт
Федеральной кадастровой палаты
Надежда Лещенко. - Кроме одно-
го случая: в ТСН должны быть пре-
образованы ранее созданные са-
доводческие, дачные или огород-
нические потребительские коопе-
ративы, если цель их создания со-
ответствует предусмотренным ука-
занным законом целям и задачам".

Ещё одной важной новацией ста-
ло установление на законодатель-
ном уровне прав и обязанностей
граждан, занимающихся садовод-
ством и огородничеством на тер-
ритории товарищества без вступ-
ления в соответствующие неком-
мерческие товарищества.

"Теперь индивидуалы, как их при-
выкли называть, обязаны вносить
плату за приобретение, создание
и содержание имущества общего
пользования, текущий и капиталь-
ный ремонт капитальных объектов,
входящих в такое имущество, при-
чем в том же порядке, который ус-
танавливается для членов товари-
щества. Такие лица вправе также
принимать участие в общем собра-
нии товарищества, а по отдельным
вопросам даже принимать участие
в голосовании", - отмечает экс-
перт.

Также 217-ФЗ подробно разби-
рает процедурные нюансы, связан-
ные с управлением товариществом
и контролем за его деятельностью,
устанавливает компетенции обще-
го собрания членов объединения
и компетенции его председателя
и правления, нормирует ведение
делопроизводства, возможные
виды взносов.

Что где строить. Согласно 217-
ФЗ, на садовом участке можно воз-
вести жилой или садовый дом, хоз-

Îá èçìåíåíèÿõ äà÷íîãî çàêîíîäàòåëüñòâà
постройки, индивидуальный гараж.
Однако закон оговаривает, что воз-
ведение объектов капитального
строительства (ОКС) на садовом
участке возможно, только если уча-
сток расположен в границах тер-
ритории, применительно к которой
действует соответствующий градо-
строительный регламент. При этом
его параметры должны соответ-
ствовать параметрам объекта ин-
дивидуального жилищного строи-
тельства, указанным в пункте 39
статьи 1 Градостроительного ко-
декса РФ. На огородном участке,
как и прежде, строительство
объектов недвижимости запреще-
но. Но закон предусматривает со-
хранение права на ранее возведен-
ные хозпостройки и сооружения,
если это право было зарегистри-
ровано до 1 января 2019 года.

Стоит обратить внимание на то,
что все дома, расположенные на
садовых участках, сведения о ко-
торых внесены в Единый госреестр
недвижимости (ЕГРН) до 2019 года
с указанием назначения "жилое"
или "жилое строение", признают-
ся жилыми домами. Здания с на-
значением "нежилые", сезонного
или вспомогательного использова-

ния, предназначенные для отдыха
и временного пребывания людей,
не являющиеся хозяйственными
постройками и гаражами, призна-
ются садовыми домами.

217-ФЗ также дал возможность
перевода садового дома в жилой
и жилого - в садовый.

"Тут необходимо отметить, что
если здание принадлежит гражда-
нам, состоящим на учете как нуж-
дающиеся в жилых помещениях,
признание его жилым не подразу-
мевает автоматического учета его
площади при определении уровня
обеспеченности жилыми помеще-
ниями", - говорит Надежда Лещен-
ко.

15 апреля 2020 года в силу всту-
пил новый свод правил (СП) пла-
нировки и застройки территорий
садоводческих товариществ. Изме-
нения коснулись параметров ог-
раждения территорий товари-
ществ, были уточнены параметры
подъездных дорог. Также новый СП
разграничил объекты общего
пользования на обязательные и
дополнительные, а также уточнил
площадь земель общего назначе-
ния - теперь она должна состав-
лять от 20% до 25% территории
товарищества. Появились и реко-
мендации по обеспечению условий
для инвалидов и иных маломобиль-
ных групп населения, эвакуацион-
ных путей и выходов как из личных
домов, так и из зданий общего
пользования.

Изменились и рекомендации, ка-
сающиеся минимальной площади
личного садового участка: теперь
она составляет не менее 0,04 га.

"Разумеется, это не значит, что
уже существующие товарищества

должны пройти через масштабный
передел земельных участков. Но-
вый свод правил касается вновь
создаваемых объединений", -
уточняет эксперт Федеральной ка-
дастровой палаты.

Согласно новому своду, под
строения рекомендуется отводить
до 30% площади личного садово-
го участка, а с учётом дорожек,
площадок и других пространств с
твердым покрытием - не более
50%.

Рекомендованные параметры ог-
раждений между участками, отсту-
пов от границ при посадке дере-
вьев и проектировании септиков
и компостов, размещения прибо-
ров учета электроэнергии также
были уточнены.

 "Важно понимать, что хотя пра-
вила и носят рекомендательный
характер, они разрабатываются в
первую очередь для обеспечения
безопасности граждан во время их
пребывания на территории това-
риществ", - говорит эксперт.

ТСН или населенный пункт.
Иногда у граждан возникает воп-
рос, возможно ли признать СНТ
или ОНТ населённым пунктом. Со-
гласно нормам 217-ФЗ, установ-
ление границ таких товариществ
не является самостоятельным ос-
нованием для придания им стату-
са населённого пункта.

"Впрочем, возможно включение
подобного товарищества в грани-
цы уже существующих поблизос-
ти населенных пунктов, - расска-
зывает эксперт Кадастровой пала-
ты. - Но для этого необходимо
утверждение нового (или измене-
ний действующего) генерального
плана городского поселения или
округа, схемы планирования муни-
ципалитета, где товарищество
расположено".

Желание стать частью населён-
ного пункта, как правило, связано
с трудностями обеспечения това-
риществ необходимой инфра-
структурой. Ряд положений 217-
ФЗ определяют формы и порядок
поддержки ведения гражданами
садоводства и огородничества для
личных нужд на государственном
и муниципальном уровне. Такая
поддержка, тем не менее, являет-
ся правом, а не обязанностью ор-
ганов государственной власти и
местного самоуправления.

И напоследок: о добыче под-
земных вод. Ещё один важный
пункт 217-ФЗ касается добычи то-
вариществами подземных вод для
организации хозяйственно-быто-
вого водоснабжения. До 2020 ли-
цензия на это не требовалась, од-
нако теперь её получение стало
обязательным.

"Соответствующие поправки
внесены в закон "О недрах", - на-
поминает Надежда Лещенко. -
Обычным гражданам - то есть фи-
зическим лицам - такая лицензия
не нужна, если их колодец глуби-
ной не более пяти метров, исполь-
зуется только для собственных
нужд, если вода в него поступает
не из горизонта-источника цент-
рализованного водоснабжения и
объем извлекаемой воды - не бо-
лее ста кубометров в сутки".

Штрафы за пользование недра-
ми без лицензии установлены Ко-
дексом об административных пра-
вонарушениях.

Кадастровая палата РФ

Администрация, профкомы ра-
ботников и студентов, коллектив
естественнонаучного факульте-
та, аспирантуры, сотрудники
центра информатизации, ветера-
ны кафедры физики БрГУ выра-
жают глубокие соболезнования
Елене Владимировне Угрюмовой
и Вере Сергеевне Тарасенко в
связи с кончиной отца и мужа -
Владимира Александровича
Шарова.

***
В связи с невосполнимой утра-

той близкие покойного В.С. Та-
расенко (в прошлом старший ла-
борант кафедры физики) и Е.В.
Угрюмова (ведущий документо-
вед ОКИС ЦИ) сердечно благо-
дарят отзывчивый коллектив
Братского государственного уни-
верситета за чуткость и неоце-
нимую поддержку.

Администрация, профкомы ра-
ботников и студентов, лесопро-
мышленный факультет, коллек-
тив кафедры воспроизводства и
переработки лесных ресурсов,
ветераны университета выража-
ют глубокие соболезнования до-
центу кафедры ВиПЛР Людми-
ле Владимировне Аношкиной и
её семье в связи с кончиной
мужа - Аношкина Сергея Семё-
новича.

Отдел вневедомственной ох-
раны по городу Братску пригла-
шает на службу в войска наци-
ональной гвардии полицейских
(водителей) и полицейских.

Требования: возраст до 35 лет,
граждане РФ; служба в Вооружён-
ных силах РФ; образование не
ниже среднего (11 классов); во-

дительский стаж не менее 3-х лет
(для водителей); физическая под-
готовленность; отсутствие суди-
мости.

Преимущества: своевременное
денежное довольствие; оплачива-
емый отпуск в количестве 55 дней,
дополнительный отпуск за выслу-
гу лет; бесплатный ежегодный
проезд сотрудника и одного чле-
на семьи к месту проведения от-
пуска и обратно (по РФ); льгот-
ный выход на пенсию; социальные
гарантии для сотрудника Росгвар-
дии; санаторно-курортное лече-
ние.

Обращаться: г.Братск, ул. Янге-
ля, 4а, каб.11, 13. Тел.8(3953)256-
356, 8(3953)41-42-42.


